令和 4 年度 自然保育推進事業 活動報告

- 1 東広島市立中黒瀬保育所
- 2 令和 4 年度の活動概要
- (1) 環境構成に関すること
 - ① 立体砂場

昨年度末に立体砂場の1段目を造設し、今年度は2段目を造設。昨年度の経験を活かして、手際よく作業が進みました。この立体砂場を造設するにあたり、保育士で話し合いながら造り進めていく過程で、子どもたちがどのように遊ぶのか想像したり、子どもたちの安心安全な場所になるよう考えたりしながら作り進めていく楽しさもありました。(実際は、保育士の想像を超える遊びや楽しみ方がありました)





立体砂場の2段目造設!



完成!







日々遊びは変化して…

2 段砂場はトランポリンにもなりましたが、ままごと、貝殻あつめ 等楽しみ方は子どもによって様々変化しています。2 段ある砂場の構 造を利用して雨どい遊びもその一つ。雨どいに夏場は水を流し、秋は ドングリを転がし、冬場は砂を流したり、泥団子を転がしたり、季節 によって、子どもたちは同じ場所、道具を使って遊び方をうまく工夫 し考え、楽しむ様子が見られています。



完成後の子どもの反応は…

白くてサラサラな感触の砂が山のように盛ってある砂場の2段目に上って屋根との距離が近づいたことを感じて、砂の上でジャンプしたり、手を伸ばしたりする子どもたち。まるでトランポリンの上に立っているかのように飛んだりして、砂まみれに…。体全体でふかふかな砂の感触を楽しみました!



今でもジャンプ遊びは…

2 段目に上ってのジャンプ…。 1 歳児も自分で上り、やってみたいを体験中。子どもにとって安心して挑戦できる遊び場に…。

② 栽培活動

昨年度から「ミミズのコンポスト」を設置して東広島ミミズプロジェクトに参加しており、堆肥とな る土づくりや、その堆肥を利用して園庭の畑では様々な野菜を育て、収穫し、給食やおやつとして味わ う食育活動もしています。この活動も保育所以外の地域の方や専門業者などの協力を得て子どもたちに とって貴重な経験と身近な動植物からたくさんの事を気づかせてもらえる学びにも繋がっています。





SDGs の取組にも…

家庭からの残菜や給食などで 残った残菜などコンポストに入 れると、ミミズが食べて堆肥に変 わります。その堆肥を使って野菜 や花を栽培し…再び子どもたち が食べるものに…食物連鎖を知 るきっかけになりました。

ミミズの授業





トウモロコシの収穫



トウモロコシの栽培







育てて、収穫して、味わう…

子どもたちは、自分たちで育てたトウモロコシを干してポップコーンづくりもしました。自分たち で育てたトウモロコシ!大切に慎重に一粒一粒を指で取る子どもたち。少々干したトウモロコシを取 るのに悪戦苦闘しましたが、食べられることを楽しみにしていました。おやつの時間には給食調理員 が実際に収穫したトウモロコシを鍋に入れ作る工程を子どもたちにも見せてくださったので、「トウモ ロコシが膨らんだ!」「白くなった!」「鍋の中でパン!ってはじけた」などロ々に見たこと聞いたこ とを言葉で伝え、体で表現していました。そして最大のお楽しみ!実食する際には、できたて、ホヤ ホヤのあったかポップコーンに思わずみんな「いいにおい!」「おいしい!」の感想でした。

地域の方の畑でさつま芋の苗植え







さつま芋の収穫!

収穫は芋だけじゃなく…

今年度もたくさんの芋を収穫できました。収穫しながら子どもたちは大きくて重たい芋と小さくて軽い芋を掘り当てるゲームもしていたようで、大きさ比べや重さ比べをしながら収穫していました。掘る中で芋以外にも幼虫やミミズ、カエルなど芋以外の発見もあったようでそちらの楽しみもあった収穫でした!







落ち葉を集めて焼き芋だ~

保育士の「明日焼き芋するけど、お芋を焼くための落ち葉がないよね…」の声に、「じゃあ中央公園の落ち葉をもらえばいいんじゃない?」と子どもたち。その日のうちにみんなで公園へ。公園もきれいになってお芋を焼く落ち葉もたくさん貰えて一石二鳥なアイデアでした!

焼き芋大会!!





(2)特に印象的だった遊びの

事例に関すること

【違いを感じて遊び場を変える子どものエピソード】

立体砂場に水を持ち込んでいた子どもたちだったが、入れても入れても砂に水が吸い込まれるばかりで、温泉は完成しなかった。5 月のある日、保育士が水撒きした築山で水が流れる様子を見た年長児がスコップやバケツを持って来て水路を作り始めた。築山の傾斜がちょうど水の流れをスムーズに面白くしてくれるようで、水路作りは次第に盛り上がっていった。子どもたちは水が流れやすい向き深さ、土の質の違い(川砂と真砂土)を遊びながら感じたようで、それ以来、砂場で水路は作らず、築山や雨上がりの園庭で水路作りが行われるようになった。



